

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Núm. 179

**PREGIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicac...

**TORTOSA**

Martes 16 de Agosto de 1898

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administracón del periódico, li-  
brería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros  
corresponsales.—La correspondencia al Director.—  
No se devuelven los originales.

## BIBLIOGRAFIA

### VIOLETAS

Ramón Vergés Pauli

Violetas. Pláceme título tal para puesto al frente de un ramillete de primicias poéticas, recopiladas en un tomito de 92 páginas,—editado con cuidadoso esmero y mucho gusto, señor Cantero Hernandez, dicho sea entre paréntesis.—

La violeta, que la modestia simboliza, la modestia, que el talento y el valer revelan, modestia, talento y valer, en estos tiempos *aves raras*, y no lo digo en latín porque no me da la gana de pasar plaza de erudito sin serlo ¡jea!

Abro el bonito libro del Sr. Vergés Pauli: de puño y letra del autor, una dedicatoria, que en lo que vale agrado, y en la que sobran algunas frases. En la página del frente, hermosos caracteres góticos y en la hermosísima *lengua catalana*.... Si *lengua* he dicho ¿hay por ahí alguien que proteste? En *lengua catalana* eufónica y sentida, repito, otra dedicatoria, un *envío*... *¡a la mare del meu cor!*... y puede ercerme el señor Vergés, tentado estuve de cerrar su libro para no volverlo a abrir. Modestia reveladora de talento y luego un tesoro de sentimiento, del más puro, del más grande, del más sincero, del más santo de todos ellos; de piedad, de amor final.... ¿qué más puede exigirse al poeta? Lo es de cuerpo entero quien tales dotes posee, y Ramón Vergés las posee.

Pero la pícara curiosidad venció al primer impulso y lei el libro desde la cruz a la fecha, así que se restableció en mi ánimo el equilibrio que la sentidísima dedicatoria le hiciera perder, conmoviéndole profundamente.

Y ahora, como le digo yo a señor Vergés algo agri-dulce que quiero y debo decirle, porque mi lealtad y mi conciencia así me lo ordenan imperiosamente? Me adargaré con las palabras de su discreto é ilustrado prologuista D. Federico Pastor que le dice: «Su inexperiencia quizá le induzca en algunas ocasiones, a que aparezcan en su composiciones pequeños lunares de dicción y estilo, de que pocos se ven exentos al esgrimir la pluma; en cambio quedan éstos oscurecidos por bellas imágenes y figuras que, vestidas con el galano ropaje de una versificación fluida etc. etc.»

Ahora, fortalecido por tal autoridad, ya me será menos penoso decir

al Sr. Vergés, tras de lo agrio, lo dulce solo uno con lo otro mezclado.

Que el Sr. Vergés es poeta, creo haberlo ya dicho y no tengo inconveniente en repetirlo y en afirmar que es poeta *de verdad*; lástima que sea tan incorrecto, tan descuidado en ciertas ocasiones! Yo bien sé que el entusiasmo, el sentimiento, la inspiración, producen a las veces grandes bellezas y otras incorrecciones de bulto; y en este último caso, hay que limar, amigo mío, hay que trocar el cincel del artista por la herramienta del artifice. Atildamientos, nimiedades, no, en manera alguna; pero que jamás una disonancia, un acento dislocado, un metro *coje* por exceso ó por defecto, una palabra de discutible pureza, un epíteto no adecuado, una construcción un tanto problemática ó una inoportuna anfibología, distraigan la atención del lector del pensamiento, de la finalidad de la composición; porque si eso sucede, adios efecto estético y efecto sensacional y todos los efectos.

«Si las poesías de Vergés tienen esos u otros defectos?»

Oh, Dios mío, si! Palabra de honor que los tienen y que no tiene perdón el autor de Violetas por no haberlas purgado de ellos al presentarlas al público, porque *puede* y debió hacerlo.

Fuera el Sr. Vergés uno de esos *versistas archicorrectísimos y archihueros*, ellos y los partos de su ingenio (?) y no le digera yo estas cosas desagradables; le daría el título de *fabricante de tapones de corcho*, que así llamo yo a los que producen esos *adefesios* tan pulidos como insustanciales, y allí diera punto.

Pero a quien concibe y desarrolla pensamientos é imágenes como los que se contienen en «A mi Madre», «Meditación», «Aromas», «Mi patria», «Pensamientos» y otras de entre las poesías que el libro del Sr. Vergés encierra, rebotando amor, fé inquebrantable divina, humana, patrio entusiasmo y piadosos recuerdos filiales a ese obrero de la inteligencia y del arte, es forzoso decirle: Trabaja para lograr la perfección, para ser digno de la inspiración que al cielo debes para honrar y glorificar el recuerdo de tu Madre que te es tan querido y el de tu Patria a lo que de tal modo quieres.

Vamos a cuentas: Ramón Vergés es muy joven: sus *Violetas* son, por tanto violetas tempranas y de aquí que su forma no alcance la belleza de un desarrollo perfecto y completo; en cambio, su perfume es intenso,

puro, virginal y... váyase lo uno por lo otro; después, más tarde, cuando su espíritu adquiera la serenidad de los años, las violetas de Vergés, cultivadas con exquisito esmero, serán dobles, violetas parmesanas, tan bellas como perfumadas.

Yo me permitiría aconsejar al señor Vergés algunas cosas raras, como estas, por ejemplo: hable poco el catalán ó dedíquese a la literatura catalana; lea mucho, mucho, autores buenos castellanos, aunque sean académicos de la lengua, porque aunque son muy pocos, hay algunos académicos que saben hablar y escribir el castellano; mucho Zorrilla, muchísimo, que él solo es un léxico completo, un tratado teórico-práctico de *armonía*—con *h* ó sin ella—de retórica, de poética y de Gramática que, por la gracia de Dios, en nada se parece a la de la academia; hágase leer sus versos por persona que los lea *muy mal*, manera de que resalten al oído sus defectos, y... escriba, mucho, mucho, y luego... mucho más.

Y para terminar una súplica al autor de Violetas: guarde en cualquiera rición estas líneas, esta cuasi-revista crítico-literaria que hoy pienso que ha de causarle escaso placer, y dentro de algunos años, desentiérrela y léala de nuevo. Entonces, seguramente, habrá de encontrarla más *miga* y más justicia que hoy; y entonces si me concede la honra de pedirme otra revista crítica de un nuevo libro, yo tendré el gusto de saludar al eminente poeta Ramón Vergés Pauli.

Todo ello, *Deo volente*.

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz 12-8-89.

## El protocolo

Texto oficial

«Mr. Cambon y Mr. Day con plenos poderes de España y los Estados Unidos han firmado los artículos siguientes que precisan los términos que servirán para ponerse de acuerdo ambas naciones y llegar al pronto fin de la guerra.

Artículo 1.º España renunciará a toda pretensión de soberanía sobre Cuba.

Artículo 2.º Cederá España a los Estados Unidos, Puerto Rico y demás islas occidentales del mar de las Antillas y una isla del Archipiélago de las Marianas, que los Estados Unidos elegirán.

Artículo 3.º Los Estados Unidos

conservarán el puerto de Manila en espera de la conclusión del tratado de paz que ha de determinar la forma de Gobierno que en lo futuro regirá el Archipiélago filipino.

Artículo 4.º España procederá a la evacuación inmediata de Cuba, Puerto Rico é islas occidentales del mar de las Antillas.

Para esto se nombrarán Comisarios por los Gobiernos de ambas naciones, que deberán hallarse en la Habana dentro de 30 días, a contar desde la fecha en que este Protocolo ha sido firmado.

Los Gobiernos nombrarán dentro de 10 días Comisarios que antes de que espire el plazo de 30 días arriba mencionado deberán hallarse en San Juan de Puerto Rico para determinar la fórmula en que la evacuación deberá realizarse.

Artículo 5.º España y los Estados Unidos nombrarán otros comisarios, que en 1.º de Octubre deberán reunirse para proceder a la negociación del trabajo de la paz.

Artículo 6.º Este tratado estará sujeto a ratificación con arreglo a las formas constitucionales de ambos países.

Artículo 7.º Firmado este Protocolo se suspenderán inmediatamente las hostilidades.

Del documento han extendido en Washington Mrs. Cambon y Day duplicados en francés é inglés.

## Caridad premiada

En los primeros momentos de haber ocurrido a fines del mes de Mayo en el Castillo de San Julián, la horrible hecatombe en que tantas desgraciadas víctimas perdieron su vida, y otras se encontraron con grandes mutilaciones que les impedirán en lo sucesivo ganarse el sustento; cuando mayor era el pánico, cuando desahogados gritos de dolor se oían en todos los recintos de la fortaleza, cuando mayor era la confusión que en todas partes reinaba, una mujer de espíritu fuerte y de elevados y caritativos sentimientos, sobreponiéndose al general estupor de los que resultaron ilesos, no cesaba de ir de un lado a otro, auxiliando a los heridos; reanimando a los atonlondrados y consolando a todos con palabras que por lo dulces y carifosas parecían salidas de la boca de un ángel que por milagroso disgnio había aparecido en medio de tanta desolación y ruina para cumplir evangélica misión.

Esa mujer, esa heroína, llámase doña Niceta Ros de Merino y es esposa del digno gobernador del mencionado Castillo de San Julián.

Todos los cuerpos de guarnición, profundamente agradecidos a dicha noble señora, háñle regalado un hermoso y artístico cuadro de peluch azul con marco de nogal, hábilmente tallado por nuestro amigo el distinguido profesor de dibujo D. Pedro Postigo.

Destácase en el centro del cuadro una plancha de plata, de forma rectangular, en la que aparece de relieve un artístico escudo con atributos de todas las armas militares, rodeado por una corona de laurel. Hay además una inscripción perfectamente grabada, que dice:

Al heroico valor, que demostró doña Niceta Ros de Merino con su admirable caridad cristiana en el luctuoso día de Mayo de 1898, día en que, acaeció terrible voladura en el castillo de San Julián.

La guarnición de Cartagena y en nombre de todos los militares que la componen, su General Gobernador ofrece este testimonio para perdurable memoria de virtudes y hechos dignos de justa y merecida fama. Asidoro.

Llully y Mitjavila. El cincelado y grabado de esta placa, honra, sobremanera al artífice que lo ha ejecutado, que es el joyero platero D. Manuel Andrés, el cual ha llevado a cabo una verdadera obra de arte.

Noterminaremos estas líneas, sin enviar nuestra entusiasta felicitación a la Sra. Doña Niceta Ros de Merino, por el premio que los dignos militares que guarnecen esta plaza, han otorgado a las nobles cualidades de caridad y heroísmo.

(De El Mediterraneo de Cartagena)

### Cronica de las guerras

#### DE CUBA

#### El bombardeo de Manzanillo

Madrid 15.

El día anterior al en que se firmó el protocolo, seis buques de guerra norteamericanos, entre los que se contaba el crucero "Nyack", se presentaron ante Manzanillo.

El jefe de esta escuadrilla destacó tres lanchas, en las que iban oficiales con el encargo de intimar la capitulación de aquella plaza.

El general Sr. Sánchez Parrado contestó que sus soldados no capitulaban.

Los oficiales yanquis se retiraron diciendo que si tres horas después no se izaba bandera blanca comenzaría el bombardeo.

Como el jefe español no quiso capitular, los seis buques lanzaron una lluvia de proyectiles sobre la plaza.

El bombardeo duró hasta las nueve de la noche.

A las seis de la tarde, cuando el fuego de los buques era mayor, una columna yanqui atacó por tierra a Manzanillo, siendo rechazada con numerosas bajas.

Los destrozos causados por el bombardeo han sido grandes habiéndose derrumbado varios edificios.

Entre nuestros heridos hay quince graves.

#### El general Blanco dimite

Un importante despacho se recibe de la Habana explicando el efecto causado por las concesiones a los Estados Unidos.

Según el corresponsal, el elemento peninsular se enteró del protocolo firmado en Washington, medio contento y medio disgustado; manifestando propensión a considerar conveniente la anexión a los Estados Unidos.

El ejército deploró tener que retirarse sin haber podido combatir. Afirma el corresponsal que el general Blanco está sumido en la más honda tristeza y que ha presentado la dimisión de su cargo de general en jefe por no tener que dirigir la evacuación de la isla. Por demás generales han renunciado también a sus mandos.

El ejército en total guarda no obstante, una actitud correcta, dispuesto a ejecutar las órdenes que se envíen de Madrid.

Se han descubierto en la Habana grandes aprovisionamientos de víveres, que estaban ocultos en la mayor parte de las tiendas, para poder venderlos a precios exorbitantes, valiéndose de la carestía.

#### DE FILIPINAS

#### El general Augustin

Madrid 15.

Cuando queden restablecidas las comunicaciones navales con Manila, regresará a la Península el general Augustin. Se encargará interinamente del mando del Archipiélago el general, segundo cabo, Sr. Jandenes.

#### El armisticio en Manila

Dice un despacho de Hong Kong que salió anoche (13) para Manila un vapor australiano fletado expresamente por el consulado de España con objeto de comunicar al general Augustin la orden de cesar las hostilidades.

#### El problema filipino

Dice un cablegrama de Nueva York que el problema de Filipinas preocupa extraordinariamente a los norteamericanos.

Hasta el presidente Mac Kinley teme que surjan complicaciones.

Debido a las dificultades que se me surjan en esta cuestión, son muchos los personajes yanquis que rehúsan formar parte de la comisión mixta que ha de tratar de la paz.

#### VARIAS NOTICIAS

#### Blanco y Macías. Dimisión de sus cargos

Madrid 15.

Además de asegurarme que ha presentado la dimisión el general Blanco, se añade que ha hecho lo propio el Capitán general de Puerto Rico señor Macías.

He tenido ocasión de hablar con el

señor Sagasta a quien he preguntado si la noticia era exacta.

El presidente del Consejo me ha dicho que lo ignoraba pero que no se atrevía a afirmar ni a negar verosimilitud a los rumores.

—Mañana se reunirán los ministros en Consejo.

#### La censura

Vuelve a funcionar hoy la censura con todo rigor.

Es imposible comunicar hasta la noticia más insignificante, referente a los asuntos del día.

La prensa madrileña se queja del rigorismo que se ejerce y que impide toda información política.

#### Sin despachos de las Antillas y Puerto Rico

El Gobierno dice que no ha recibido noticias oficiales de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

### CRONICA

#### Elecciones provinciales

En las pocas veces que nos hemos ocupado de las próximas elecciones, hemos expuesto con gran franqueza nuestra actitud, dirigida, en primer término a sacudir el atrevido yugo de las forasterallas, a cuyo efecto declaramos que nuestros candidatos serán los que con más bríos ofrezcan a

quitarlas, volviendo por el buen nombre de Tortosa y que a fin de dar a nuestra actitud mayor autoridad, nos hallamos dispuestos a no presentar ninguno propio para que mejor puedan sumarse distintos elementos.

Por lo que leímos en El Eco de la Fusión, candidamente tal vez, creímos que aprobaba nuestros propósitos y que se disponía a reñir batalla contra los follones y malandrines, causa de nuestra ruina y deshonra de ambos distritos. Pero desgraciadamente no es así. En su último número El Eco de la Fusión se desata en improperios contra todos los monárquicos por haber falseado el sufragio universal, como si Tortosa pudiese olvidar que sus inspiradores han formado de coristas de López Davila e Ibarra.

Peró esto sería lo de menos, si arrepentidos de aquella conducta procurasen hoy enmendarse, dirigiendo todos sus esfuerzos a derribar a la tripuce, pero en vez de esto, que es lo único patriótico en los actuales momentos, tratase, según el propio Eco de la Fusión, de demostrar cuántas son las fuerzas republicanas en esta comarca. En su derecho está el partido republicano al obrar así, como nosotros, al lamentar que por vanidades pueriles e infructíferas, se malogre una campaña cuyo éxito era incuestionable.

Podrá el partido republicano, reunido ayer, creer que por el camino emprendido sirve los intereses del país. Nosotros creemos todo lo contrario. Pretender que el cuerpo electoral despierte a la voz de los partidos políticos en circunstancias que, sin excepción de uno solo, pesan sobre ellos toda suerte de desprestigios, es una

verdadera aberración, como lo es pretender que la masa neutra y elementos monárquicos contribuyan a una algarada republicana.

Otra cosa sería presentar candidatos de verdadero prestigio, dispuestos a combatir sin tregua ni descanso el caciquismo imperante y a toda suerte de sacrificios, antes que tolerar la continuación de tal estado de cosas.

Con razón tienen por axioma los curiales, que mas pleitos se pierden por mal planteados en la demanda que por falta de razón. Así, animado el partido republicano de buenos propósitos, que no debemos creer otra cosa, los ha formulado en términos tan desastrosos que han de contribuir al éxito de ambas forasterallas. Amicus Plato sed magis amica veritas.

Sin embargo, no nos desalienta este contratiempo, que no ha de hacernos cejar en nuestro empeño. Si los liberales de Roquetas permanecen unidos pueden todavía salvar su difícil situación; difícil, si, porque ni a ellos ni a nosotros se ocultan las traiciones que se fraguan por los mismos que en vez de defenderles como deben tratan de sacrificarles en aras de D. Alberto Bosch. Tiempo queda además, para que el par-republicano rectifique su actitud y para que con la seguridad del éxito contribuya al triunfo de la buena causa, si no es que sus propósitos son hacer el bú para que se le haga un hueco en la candidatura ministerial pasando por toda suerte de humillaciones.

En la página de los

hombres carinceros

¿Cabe el remedio?

Esa es la pregunta que a todas horas y en todos los momentos nos hacemos deseosos de que cada uno ocupe el puesto que se merezca y la vergüenza y el decoro no estén contenidos por la indolencia y flaqueza de unos muchos y por el cinismo y ningún escrúpulo de unos pocos.

Tolerar ya por más tiempo tal contrasentido lo consideramos una humillación tan grande, que solo la concebimos posible en aquellos pueblos ignotos habitados por seres huérfanos de toda ilustración y sentimiento moral. Es necesario que, ante el despotismo y despreocupación de ciertos personajes que se han creído que esto es un país conquistado, demos señales de que somos gentes que pensamos y sentimos.

Cesen de una vez nuestras divisiones y rivalidades que nos angustian y destruyen, y que a continuar han de traernos mayores desventuras y males de los hasta ahora conocidos.

Esa deplorable pasividad, humillante quietismo y muda indiferencia que periodo tras periodo viene demostrando esta desgraciada comarca, a quien ni burlas, ni desprecios, ni provocaciones, ni desafueros son causa bastante a levantarla de ese estado de medrosidad y afontamiento, hacen desfallecer el ánimo más esforzado y quitan todo ardimiento a quien quiera que impulsado por su patriotismo se proponga combatir síntomas tan fatales, generadores principalísimos de grandes calamidades y mayores desprestigios.

Bien se nos alcanza que el mejor medio para que nuestras advertencias y predicaciones surtan el efecto tan deseado y apetecido por los buenos y verdaderos amantes de nuestra dignidad y buen nombre, son los desaguados y despropósitos que cometen ciertos politicastro, jaleados por un número escaso de imbéciles y servilones, cuyo ideal no es otro que la indigna garrulería y la infamante bazofia, gran corruptora de fantasmones y petulantes.

Descarnado y por demás duro ha de parecer a algunos nuestro lenguaje, pero en los tiempos en que vivimos no podemos menos que usar de él, y aun así tememos no llegue a ser comprendido por todos aquellos para los cuales la vergüenza es pesada carga y el honor ridícula y desprezable preocupación.

Aun siendo el mayor mal de los males sufrir con tal resignación el predominio de ciertos improvisados personajes, políticos de tres al cuarto, nacidos al calor oficial de odioso caciquismo, que por virtud de sus antecedentes y manera de ser, apegados a la consideración pueden tenernos, como bien claramente se ha demostrado y sigue demostrándose, no por eso hemos de disminuir nuestra constancia y solicitud en señalar un día y otro día tales vergüenzas aun a trueque de que mezquinos espíritus y cerebros anémicos vayan a figurarse que obramos impulsados por miserables egoismos políticos, desconociendo el sonrojo que nos causa la contemplación del cinismo y osadía de dichos entes y la flojedad y mansedumbre con que los soportamos. Así que no podemos menos al considerar bajeza tanta que preguntarnos: ¿es que todas las energías y virilidades de nuestros conciudadanos como fruto carcomido por miserable gusano, se corrompen y esterilizan haciendo infecundo el árbol en que anidan nuestro patriotismo y entereza?

Aunque algo de esto sea, no por eso se debe reducir nuestra misión a lamentar tales desdichas, porque comprendemos es muy otro nuestro deber y porque así lo comprendemos no dejaremos ahora ni nunca en esto que consideramos dignísima tarea dando, la voz de alerta para que, sino de pronto, lo que es muy difícil, vayan despertando poco a poco todas esas fuerzas que permanecen por un fenómeno inexplicable estacionadas e inactivas y que una vez puestas en movimiento y rectamente encauzadas producen esos edificantes hechos que tanto dignifican y ensalzan.

No puede nó, seguir Tortosa sufriendo con quietud tal y conformidad y mansedumbre tantas toda esa serie de iniquidades y desprecios, de inmoralidades y vilipendios prestando acatamiento y vasallaje a tanto ser ruin y despreciable.

Necesario es, que por cuantos medios el destino nos depare se vaya abriendo paso la aspiración común y se manifieste con la arrogancia que presta el ejercicio de un derecho propio e indiscutible y con la inquebrantable entereza del que pretende con-

quistar lo que por razón natural y lógica le pertenece.

Eso es lo que nosotros creemos procede y debe por nuestro honor hacerse. Si tan leales advertencias no consiguen despertar el orgullo lastimado de nuestro por demás sufrido pueblo, entonces podremos exclamar con el alma llena de amargura: *Nulla re demptio!*

### La fiesta de ayer

Con la magnificencia y esplendor de costumbre celebróse ayer en la iglesia catedral la fiesta de la Asunción de Nuestra Señora.

Las extensas naves del mayor de nuestros templos, estaban llenas de fieles, celebrándose los Divinos Oficios con la solemnidad y pompa propias de la festividad del día y ocupó la Sagrada Catedra el M. I. Sr. D. Marcos Montaner, Canonigo de esta Catedral.

Después de un brillante exordio en que expuso en períodos elocuentes la interesante historia de la Virgen Santísima con voz clara y potente, correcta y gallarda frase y fácil dicción continuó su discurso, si bien antes, suplicó encarecidamente a su auditorio le dispensara suma benevolencia por ser la primera vez que dirigía la divina palabra, desde la catedra del gran templo dertosense, catedra que ha ocupado ilustres y sapientísimos varones, desde la cual han enaltecido las glorias de María con mas ciencia e ilustración, ya que él se consideraba muy pequeño para hablar de las grandezas y excelencias de la que es Reina de los cielos.

Reseñó a grandes rasgos las imponderables virtudes de la madre de Dios, manifestando que solo Ella fué digna de tan privilegiada distinción entre todas las mujeres, para el elevadísimo destino con que el angel le anunció que había sido escogida para ser la madre del Redentor de la Humanidad.

Enumeró sucintamente los hechos más principales de su vida, así como también trazó con mano maestra los actos tan sublimes de su humildad y de su inocencia; explicó con la elocuencia que le es propia la Asunción de María Santísima a los cielos y la lucha que todos podemos esperar de tan buena y cariñosa madre, cuantos a ella pedimos amparo y protección.

Cerca de una hora el Dr. Montaner, tuvo pendiente de sus labios, a todos los fieles que por vez primera escuchábamos la arrebatadora palabra de tan ilustrado orador, y tanto amor y cariño inculcó a la consideración de sus oyentes, que demostró poseer un corazón lleno de fervor cristiano tan entusiasta y cariñoso hacia la Virgen María que repercutió en el corazón de los que tuvimos ayer la dicha de escuchar la divina palabra.

Por falta de espacio omitimos más detalles, que bien merecen ser conocidos, pero no dejaremos la pluma sin antes manifestar la satisfacción que nos cupo, al oír la tierna y conmovedora plegaria que dirigió a la Santísima Virgen al concluir su magnífico e importante discurso, plegaria tan patriótica como sentimental que emocio-

no a todos ya que interpretaba los latidos de tantos corazones que en silencio sufren y callan y por la dirigida a beneficio de nuestros hermanos que allende los mares hace tiempo derraman su generosa sangre en defensa de la integridad de la patria y del honor nacional; prosiguió pidiendo a la Madre de Dios que los cobije bajo su manto, aliente a nuestros hermanos en la pelea y les dé fuerza y valor para resistir los azares de la guerra, guerra que tan injustamente se nos hace contra toda razón y todo derecho por los que tanto blasonan de civilización, libertad y progreso, enemigos de nuestra religión y de nuestra bandera, pidiéndole además, que aniquile y destruya esas sociedades secretas que como el Katipunán han sido la causa de nuestros desastres, y que España a pesar de las desgracias que hoy nos afligen continúe siempre siendo católica e hija predilecta de María.

De todas veras enviamos desde estas columnas nuestra mas sincera felicitación, al Dr. Montaner que tan bien supo interpretar en su oración de ayer los sentimientos católicos y patrióticos de todo un pueblo, que como el de Tortosa debe y quiere conservar las venerandas tradiciones de sus antepasados.

Por la tarde a las cinco un vuelo general de campanas anunció al vecindario que la Virgen en procesión salía de la iglesia. Esta recorrió las principales calles de la población. Los vecinos dó tenía que pasar adornaron sus fachadas, ostentando sus balcones vistosos y elegantes adornos, inmensa muchedumbre presenció el paso de la procesión.

### Caridad premiada

Con este mismo epigrafe reproducimos en otro lugar de este número un artículo de *El Mediterráneo*, de Cartagena, con motivo de haber dedicado aquella guarnición una plancha de plata a la distinguida señora D.<sup>a</sup> Niceta Ros de Merino, esposa de nuestro querido amigo D. Tomás Merino, gobernador militar del castillo de San Julian, de Cartagena, por su heroico comportamiento en la explosión ocurrida en aquella fortaleza el 20 de Mayo último.

Sabemos, también, que va a formarse expediente para otorgársele la cruz de Beneficencia.

Mientras enviamos nuestra felicitación al Sr. Merino y familia, por la distinción de que acaba de ser objeto su señora, aguardamos podérsela renovar el día que el Gobierno le otorgue la cruz que orgullosos ostentan cuantos han dado verdaderas pruebas de valor y abnegación.

### Fuente del Rastro

Durante el día se destina una parte del agua de la fuente del Rastro a unos lavaderos particulares porque como solo hay dos caños rebosa el depósito. Por la noche se cierran los grifos para que el público no malgaste el agua.

Aten V. V. estas dos moscas por el rabo.

Es mucho el talento de nuestros mandarines.

### Enfermo

Se encuentra gravemente enfermo nuestro muy querido amigo D. Gabriel Llasat dueño del establecimiento tipográfico en que se imprime nuestro periódico, habiéndosele administrado los últimos Sacramentos al anochecer de ayer.

Le deseamos un pronto alivio en la grave dolencia que de aqueja.

### Pesca en el Ebro

LLama la atención la abundancia de tencas este año en el Ebro y que han despertado la afición de muchos a la pesca en términos que algunos han cogido hasta doce en una tarde.

### Excursión

Varios jóvenes de esta verificaron ayer una excursión a pie a Vinaroz, siendo agasajados en esta población y pueblos del tránsito.

### Amago de incendio

Lo hubo anoche en la casa del rico hacendado nuestro amigo D. Juan Audi que fué sofocado gracias al pronto auxilio de aquellos vecinos, a quienes nos encarga dicho señor que desde estas columnas les demos las mas expresivas gracias por su levantado comportamiento.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

## Correo de la tarde

### Declaraciones de un ministro

Madrid, 15 n.

La *Correspondencia Militar* atribuye a un ministro las siguientes declaraciones:

«Las Cortes se abrirán del 5 al 10 de Setiembre.

Es probable que en Octubre se cierran, pero será en todo caso después de haber tratado de algunos asuntos.

La evacuación de Cuba y Puerto Rico se realizará ó a últimos de Noviembre ó a primeros de setiembre.

El Gobierno ha adoptado medidas para evitar que surjan dificultades. Es seguro conservaremos Filipinas.»

### Un rasgo de Macias

Madrid, 15 n.

Nueva York.—Telegrafian de Ponce que el general Macias se negó a recibir al oficial yankee que le traía la noticia de haberse firmado el Protocolo.

Entonces Miles tuvo que mandar a las líneas españolas a varios hijos del país para que participaran que las hostilidades se habían suspendido.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5.

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo. 2.º Se toma hasta con placer. 3.º Nada irrita. 4.º Su efecto es rápido. 5.º Sin molestias. 6.º Su uso no priva la comida. 7.º Favorece a las se...

Antidoto Soberano

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accidentes, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men...

Compra venta y exportación de aceites DE Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 12 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años CON GARANTIA DE FINCAS RUSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda a haca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener...

Además, el Banco acepta en cualquier época, el reembolso total o parcial del préstamo.

Agentes para la provincia: Daniel Wignin

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2 En esta ciudad

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENGUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo No horada el papel. — Aprieta mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida.

Es el más económico. Su precio 3.50 Ptas. uno

Correos de la tarde

Declaraciones de un ministro

Madrid, 15 n.

La Comandancia Militar atribuye a un ministro las siguientes declaraciones:

«Las Cortes se abren el 10 de Septiembre.

Es probable que en Octubre se eie...

La evacuación de Cuba y Puerto Rico se realizará a últimos de No...

El Gobierno ha adoptado medidas para evitar que surjan dificultades...

Un rasgo de Macías

Madrid, 15 n.

«New York.—Telegráfico de Ponce que el general Macías se negó a reci...

Entonces Macías tuvo que mandar a las líneas españolas a varios hijos del país para que participaran de las hostilidades se habían suspendido.

Caridad premiada

Con este mismo epíteto se le llama a un acto que se celebró en el teatro de la Comedia, con motivo de haber dedicado aquella institución una plancha de plata a la distinguida señora D.ª Ni...

Esta Rosa de Mérito, caposa de nes...

El gobierno militar del castillo de San...

El comportamiento en la explosión occ...

trida en aquella fortaleza el 20 de...

Algunos enviamos nuestra felicitación al Sr. Merino y familia, por la distinción de que acaba de ser objeto...

En la noche se elevaron los gritos para que el Gobierno le otorgara la Cruz de los Libertadores...

de valor y abnegación.

Tras de esto

«Durante el día se desfiló una par...

te del agua de la fuente del Rasno a...

unos lavaderos particulares porque como solo hay dos caños repasa el depósito. Por la noche se elevaron los gritos para que el Gobierno le otorgara la Cruz de los Libertadores...

Alon V. V. estas dos moscas por el...

Después de un brillante exordio en...

interesa al calor oficial de estos ca...

continúa en el discurso y fácil dicción...

ser la primera vez que se digna la di...

gran triple de los que se celebran...

varones, desde la cual han enalteci...

do las glorias de María con una cien...

cia e ilustración, ya que él se consi...

de grande muy pedáneo para hablar de...

las grandezas y excelencias de la que...

es Reina de los cielos.

Reseña a grandes rasgos las im...

ponderables virtudes de la madre de...

Dios, manifestando que solo Ella mé...

digna de tan privilegiada distinción...

anuncio que había sido escogida para...

ser la madre del Redentor de la...

Humanidad.

Humano y sencillamente los hechos más...

principales de su vida, así como tam...

bien trazó con mano maestra los ac...

tos tan sencillos de su humildad y de su inocencia; explicó con la elo...

cuencia que le es propia la Asunción de María Santísima a los cielos y la...

Blon no nos alcanza que el mejor medio para que nuestras libertades y prerrogativas surtan el efecto tan deseado y apocrito por los que...